COYUNTURA ECONOMICA, con motivo de la celebración del primer centenario de la gesta de los trabajadores de Chicago, ejemcentenario de la gesta de los trabajadores de Chicago, ejemplo heróico que la clase trabajadora salvadoreña ha sabido plo nerolco que la crase trapajadora salvadorena na santuo retomar en sus luchas reinvindicativas cotidianas, ha creido conveniente, para conmemorar este hecho, entrevistar a uno de los más representativos dirigentes de la clase trabajadora salvadoreña para llevar a nuestros lectores sus apreciaciones sobre la situación económica, política y social del país así como las perspectivas de la lucha reinvindication país así como las perspectivas de la lucha reinvindicativa pals asi como las perspectivas de la lucha reinvindicativa de la movimiento de los trabajadores. En esta ocasión entrevismento de los trabajadores. del movimiento de los trabajadores. En esta ocasión entrevis tamos al Señor MARCO TULIO LIMA, Presidente de UNTS.

miembro del Comité Ejecutivo de COACES Y de la UNTS.

COYUNTURA ECONOMICA (CE): ¿Cuales han si do los efectos más sentidos dentro de -los princicipales sectores que integran la UNTS a 3 meses de la vigencia del Pro grama de Estabilización y Reactivación Económica (PERE)?

MARCO TULIO LIMA (MTL): Nosotros hemos estado analizando y pronunciandonos por una serie de problemas que nos trae el -"Paquete Económico", comenzando con la devaluación del colón. Para el caso, los repuestos han subido desproporcionadamen te, también los insumos para la produc-ción agrícola han subido en un 100%, han subido los intereses de los créditos para la producción agrícola. También otra medida que nos afecta es la subida del precio de los combustibles que hace que suban los costos en el transporte...también afecta a los obreros y a todos los trabajadores en general la subida de los precios de los productos de la canasta Volviendo a la situación agropecuaria, por ejemplo un saco de fertili zante el año pasado costaba ¢62 y ahora está costando ¢125. En este sentido, los costos de financiamiento se han duplicado, o sea, que si el año pasado para financiar una manzana de maiz se necesitaban unos \$1,200 ahora se van a necesitar unos \$2,500. Por otra parte, el Banco de Fomento Agropecuario continúa con su política de negarle créditos a las coopera tivas que han tenido dificultades para cancelar la totalidad de los créditos. -En ese sentido, frente a una subida de los costos de producción y frente a la negativa del Banco de Fomento de finan-ciar la producción, al campesino no le queda más remedio que sembrar menos y -por lo tanto va a disminuir la produc--ción a nivel nacional.

C.E.: Dentro del marco de análisis que -UD. señala, que perspectivas ve la UNTS de las reinvindicaciones económicas que planteó como conclusiones en el Foro que se celebró recientemente?

M.T.L.: En el Foro planteamos puntos eco nómicos y sociales, puntos de carácter humanitario y político. Me parece que -los puntos de carácter económico no han tenido respuesta porque el gobierno se empecina en decir que su plan es justo y que los sectores que estamos en desacuer do no tenemos razón, entonces no nos toma en cuenta. En cuanto a los derechos humanos, pienso que tampoco han tenido respuesta, el respeto a los sindicatos,

...frente a la subida de los costos de producción y frente a la negativa del Banco de Fomento de financiar la producción, al campesino no le queda más remedio que sembrar menos y por lo tanto va ha disminuir la producción....

a la vida, el respeto a la población civil en las áreas en conflicto. Por otra parte, también proponíamos aspectos de carácter político como es el diálogo, la negociación, la recuperación de la soberanía, en fin no hemos tenido respuesta y UD. me pregunta qué esperamos nosotros o que perspectivas tenemos. Creo que el pueblo tiene que redoblar su lucha, su nivel de organización, las dirigencias de las organizaciones y quiza los inte-lectuales unidos con los obreros y los campesinos tienen que pensar en fórmulas nuevas para proponer a la sociedad y al gobierno para salir de este impase. En-tonces, las perspectivas son unidad, edu cación, colaboración entre los sectores intelectuales y los trabajadores y pen-sar en fórmulas y proponerlas al gobierno.

COYUNTURA ECONOMICA: El gobierno Demócra ta Cristiano y COPREFA han venido implementando en los últimos meses una campaña en relación a la UNTS, vinculándola con los frentes insurgentes. En su opinión cuales son las motivaciones y propó sitos que se perseguirían con esta campa ña?

M.T.L.: Bueno, UD. sabe que el gobierno a través de sus medios de comunicación hace creer que él es el único que tiene la verdad y la justicia, tanto a nivel nacional como internacional, y UD. tam-bién conoce al Ing. Duarte que es un Senor que tiene mucha verborrea y confunde con su palabrerío. Yo pienso que lo que pretende es destruir a la UNTS y también a las organizaciones gremiales con el -chantaje y la mentira. Por un lado lo -destruyen en la medida en que no podría crecer más, según ellos, porque la gente tendría miedo a unirse; la destruyen por que también las fuerzas militares son ca paces de cualquier atentado contra los dirigentes y las bases sociales de la --

UNTS y además, porque el gobierno estaría curándose a tiempo en el caso de que en el futuro, desde ya, tendría justificada su acción. Yo creo que es un elemen to político-ideológico de ataque, de represión en vez de sentarse a escucharnos a nosotros que representamos a la mayoria de trabajadores.

COYUNTURA ECONOMICA: En este contexto, - cómo evalúa la UNTS el papel de la UNOC en relación a la situación que vive el - país?

M.T.L.: Yo pienso que la UNOC es una organización creada por el gobierno con la ayuda de la AFL-CIO. En ese sentido pien so que estos señores no ven la situación socio-política del país con propiedad, con un espíritu genuino, salvadoreño, de patriotismo sino únicamente responden al planteamiento de la Democracia-Cristiana y al planteamiento del Instituto Interamericano para el Sindicalismo Libre que es la política de los Estados Unidos. Me parece que ellos son una base social para los planes del gobierno y el rol que va a jugar es de apoyo al gobierno, y de obstáculo para los intereses populares, de cortina de humo para engañar a la gen te; tal vez ellos no están concientes de esto, pero eso es lo que están haciendo, de instrumento para hacer más largo el -"calvario" que estamos viviendo.

COYUNTURA ECONOMICA: Hace algunas semanas el gobierno Demócrata Cristiano apro
bó una rebaja en el combustible regular,
nuevas medidas para resolver el problema
de la Deuda Agraria, por ejemplo su -prolongación a 50 años, una disminución de los intereses al 6% y la Ley
de Cooperativas. Nosotros conocemos -que estas han sido unas de las principa-

les reinvindicaciones que COACES y UNTS han planteado. ¿Qué piensa respecto a es tas medidas que el gobierno ha adoptado últimamente?

M.T.L: Las medidas que el gobierno ha -adoptado son medidas que me parecen que en cierta medida benefician a la mayoría de trabajadores, pero no es suficiente. Para nosotros como sector agropecuario de COACES, en nuestro análisis, hemos di cho que las Cooperativas de la Reforma -Agraria y del Sector no Reformado no tie nen una viabilidad económica y social, que una medida para poder lograr esto se ría anulando la deuda agraria. Este fenó meno de la deuda de la tierra está hundiendo económicamente a las cooperativas ya que estas no producen suficientes uti lidades para pagar las cuotas de capital más los intereses, entonces lo que se ge nera es que se acumulan los intereses y el capital, por lo que se va haciendo -una deuda enorme. En ese sentido, esas medidas del gobierno no son satisfacto-rias, por otra parte, pedimos que se anu len también las moras de los créditos de avío causados por los fenómenos de la violencia, y a raíz de los fenómenos cli máticos porque eso también está hundien do a las cooperativas en la actualidad. Por otra parte, también una medida nece saria es la continuación de la Reforma -Agraria, ya que como todos hemos analiza do, la Reforma Agraria solamente ha sido utilizada como bandera política del go-bierno. En cuanto a la aprobación de la Ley de Cooperativas, cabe decir que ha sido una lucha de COACES y fue un proyec to que elaboró COACES y que UD, se acuer da, vetó el Presidente Duarte, pero volvimos a la lucha y salvamos mucho de su contenido y esto representa un triunfo -

para COACES y para el movimiento cooperativo nacional. Tendríamos que evaluar, - esta Ley de Cooperativas, si mantiene el contenido que nosotros tratamos de imprimirle, no obstante la negativa del go--bierno de mantener un proyecto que sí garantizaría la autonomía del movimiento - cooperativo, porque tiene miedo que el - movimiento cooperativo marche por un camino auténtico y defienda sus intereses en una forma real.

COYUNTURA ECONOMICA: Cómo analiza la -UNTS los métodos y el tratamiento que -los funcionarios de las distintas dependencias del gobierno están siguiendo en
el caso de los conflictos laborales, como los de ANTEL, ANDA y ANDES.

M.T.L.: El gobierno, como le referia antes, no está dispuesto a escuchar a los trabajadores, ya que lo único que le -preocupa es la guerra. Ganar la guerra a los insurgentes. Entonces no le preocupa la situación social y económica y cultural del pueblo. Por ejemplo, el famoso -Paquete Económico que nos impusieron sir ve solamente para financiar la guerra, obligarnos a financiar una guerra que no queremos. Entonces el gobierno, conse--cuente con esa política, está preocupado por financiar, continuar y profundizar esta guerra. Entonces no quiere escuchar las demandas de los obreros y en cambio implementa medidas de represión y combate para destruir a esos sindicatos. En ese sentido los obreros se han lanzado a la lucha y el gobierno lo que ha hecho es maniobrar acusándolos de que son plan teamientos políticos, desgastarlos y ame nazarlos. Tengo conocimientos de que el sindicato de ANTEL fue militarizado y -los trabajadores fueron obligados a tra-

...la actitud de este gobierno es de tipo vertical, de corte militar, no obstante que se dice llamar un gobierno demó
crata, participativo, pero sus caracteristicas son las de un gobierno unilateral, un gobierno duro, de una sóla vía,
no un gobierno que tome en cuenta la opinión de los trabaja
dores....

...hay una conciencia cada vez mayor de que hace falta una salida política muy pluralista, muy amplia y noso-tros estamos dispuestos a dialogar con todos los sectores para encontrar una salida.

bajar por la fuerza; a los sindicalistas de ANDA, como se sabe, los expulsaron, hubo un juicio que fue amañado...en sintesis, la actitud de este gobierno es de tipo vertical, de corte militar, no obstante que se dice llamar un gobierno demócrata, participativo, pero sus caracte rísticas son las de un gobierno unilateral, un gobierno duro, de una sóla vía, no un gobierno que tome en cuenta la opi nión de los trabajadores; con lo cual se espera mayor sufrimiento para el pueblo, mayor represión, encarcelamientos, asesi natos, no vemos una salida fácil. Nos es pera mayor lucha, mayor unidad y esperamos que los diferentes sectores, tanto profesionales, intelectuales, pequeña em presa, entiendan que estamos en un momen to en que la guerra se endurece y en el que los mecanismos del gobierno también se endurecen, y estamos frente a un go-bierno autoritario.

COYUNTURA ECONOMICA: Qué piensa hacer la UNTS ante la negativa del gobierno Demócrata Cristiano de discutir los planteamientos y propuestas emanadas del FORO.

M.T.L.: Lo primero que vamos hacer es quizas comenzar por las cosas más sencillas: vamos a continuar organizando a -nuestros campesinos, a nuestros obreros, a los pequeños empresarios, vamos a continuar con programas educacionales, a -continuar con nuestra política de dignidad, de ayuda mutua entre todas las orga nizaciones, vamos a seguir analizando la problemática, vamos a seguir planificando actividades de tipo publicitario, y también de tipo gremial, haciendo mar--chas, paros laborales, conferencias de prensa, entrevistas con las embajadas, entrevistas con los diferentes gremios, pidiendo audiencia a las diferentes auto ridades del gobierno, vamos a mantener nuestro espíritu crítico y de lucha. ---

Quiero decir que estamos en un período - de evaluación de todo el accionar que he mos tenido. Creo, pues, que la lucha es intensa y muy amplia.

COYUNTURA ECONOMICA: La UNTS en el re--ciente Foro Nacional que realizó con -FENAPES llegó a una conclusión muy impor
tante que es la propuesta de un Referendum Nacional para optar por la guerra o
por la paz. A esta fecha, que perspectiva ve la UNTS de esa propuesta?

M.T.L.: Vemos que el gobierno no le ha dado importancia a esta propuesta que no sotros pensábamos que era la manera de que el pueblo participe ampliamente.... pero como se ve, este gobierno no quiere escuchar al pueblo, ni quiere una salida inteligente, civilizada, una salida au-téntica. Entonces me parece que el planteamiento no va tener mayor efecto. Sin embargo, lo que tenemos que hacer es ser creativos, hay que seguir analizando la situación, hay que seguir consultando a los sectores, proponiendo fórmulas rea-les y globales que representen los intereses de todos los sectores y proponer salidas inteligentes, patrióticas. En -nuestro país, hay varias corrientes tanto de la pequeña empresa, de la gran empresa, de los militares, y de todos noso tros que debemos buscar una solución política que tome encuenta a todos los sec tores, que nos salve de la destrucción. Porque como decíamos en el Foro, la guerra significa la destrucción total del país, no tiene salida la guerra, el conflicto no puede solucionarse por la vía militar. Representa la destrucción de la patria, es irracional seguir pensando -que la vía militar es la solución... hay una conciencia cada vez mayor de que hace falta una salida política muy plura-lista, muy amplia, y nosotros estamos -dispuestos a dialogar con todos los sectores para encontrar una salida.